
2020年7月6日 星期一

A本版编辑 郭知欧 3专栏

老骥伏枥 中超开战的时间表已经确定，而

欧洲已经恢复的几大联赛也渐渐接近

尾声。

西班牙人保级难度越来越大，四

连败后他们距离保级区差距已经是10

分，联赛还剩下五轮。

坦率地说， 西班牙人队降级的可

能性已经非常非常大。 对于武磊的去

留，也引发了中国球迷的热烈讨论。

从情感和生活习惯的角度说，武

磊肯定也能接受继续留下来。 但从理

性的角度， 武磊另外选一个同样在五

大联赛的球队，也是完全可以的。

毕竟西班牙人如果真的降级之

后，能不能回到西甲，多久回到西甲，

这都要打一个问号。

同样西甲联赛， 六连胜的皇马对

巴萨领先优势已经达到4分，对巴萨另

外一个坏消息是，据媒体报道，梅西和

俱乐部的续约谈判已经暂停， 他的合

同是2021年到期。

甚至我们看到已经有媒体在分

析，梅西有没有可能加盟尤文图斯，成

为C罗的队友呢？ 虽然梅西要转会，一

定会有很多的选择，但是作为球迷，我

们一直很期待能在他们俩退役前看到

C罗、梅西效力同一支球队。

哪怕只有一个赛季。

英超方面，曼城列队归列队，但比

赛该怎么踢还是怎么踢，4比0不能影

响冠军归属， 却让利物浦面子上有点

挂不住。

相比之下， 法国球迷略微有点失

落。其他四大联赛都已经恢复了比赛，

只有法甲早早宣布结束了赛季。

史上最封闭
中超抄作业

隔岸观火

小心减肥
宇观赛场

●7月25日，礼拜六，千呼万唤

的中超联赛终于要开打了。 16支球

队分南北两个赛区进行第一阶段的

捉对厮杀。 对于今年中超开赛的新

方案有各种各样、简简繁繁的解读。

《东方体育日报》是以9条、计72字予

以概述。 抄录一记。 通俗易懂。

1.提前一周，统一入住。

2.赛场酒店，封闭管理。

3.第一阶段，两月打完。

4.四天一轮，一律晚场。

5.照顾转播，每天都踢。

6.土哨执裁，规则略改。

7.升降名额，有待商榷。

8.空场比赛，没有观众。

9.媒体管理，史上最严。

球迷们想知道、 想了解的中超新

方案浓缩在内了。 至于比赛中必定会

出现的林林总总新的细节，可以用“摸

着石头过河”的名言来解决应对了。毕

竟中超这样打在以往是从来没有料想

过的。

●方案解读中的第1、2、8、9条是

保障防疫安全的措施。 每一场球赛只

限20位媒体人员进入看台。 就是进入

球场的转播、 出镜记者也限制在20人

以内。 双20，没有通融商量余地。 让无

冕之王上上看台很好， 体会体会球迷

遥望球场的感觉。好在天天都踢、场场

都播， 老记们可以蹲守在报社里当一

阵子键盘侠了，也轻松愉快的。

●方案中的第3、4、5三条是干货。

两个月中每四天要比赛一轮， 这与以

前“一周双赛”的魔鬼赛程也相差无几

了。 这就考验球员们的体能储备与恢

复能力了。 这也测量了各支球队的板

凳深度。 大家硬碰硬，大家滚钉板。 所

以在纸面上来掂量所谓豪门球队与中

下游球队的实力不一定符合实际了。

再者以往的“主场龙”与“客场虫”都无

所谓优势劣势了。大连是不是胜地，苏

州又是不是天堂，打起来才知分晓。天

晓得。

●把一年中八个月打完的联赛改

制为百来天要完赛的杯赛， 是非常局

势下的非常之举。方案中的第6、7两条

中对土哨执裁与升降名额都没有一锤

定音，而是留出了余地。国际足联对疫

情下的比赛在规则上有了变动， 就看

神州铁哨怎么来吹响了。 在杯赛中又

如何界定升降级名额更是人命关天的

事情。 松一松一口气，缓一缓快节奏，

妥当。摸着石头过河，不紧不慢，要得、

要得！

自说自画

摸石头过河

秦天论道

欧洲足球
大结局

中国足协日前终于宣布，2020中

超联赛将于7月25日在苏州和大连开

赛。 对于中超的业内人士和球迷，这

是一个等待了许久的消息。

以中国的控制疫情的情况， 本来

“全球第六大联赛”是可以获得“全球

第一开赛”殊荣的。 可惜，失去了一次

可以为中超扩大影响力的极好机会。

据消息称， 比赛的管理方为联赛

制定了许多规定，比如：在两个月的比

赛期间，球员不得与外界有任何接触，

也就是说， 大多数时间只能待在酒店

里，外卖不行，外出更不可能。

赛后混合区的采访也取消了，赛

前赛后的新闻发布会，或直接取消，或

由新闻官代为提问， 记者只能在另一

间房间里观看直播。

这些规定，都是应对疫情制定的，

真正做到了严防、 死守， 没有一点漏

洞。

从记者的角度看， 这样的比赛采

访， 让我想起上世纪80年代采写世界

杯，去不了现场看不到直播，只能跑到

莘庄地面卫星接收站看卫星转播画面。

那时， 看着画面写比赛， 没有解

说，有时候甚至连伴音都没有，就像是

看哑剧。 好在足球的规则是世界通用

的，鲁梅尼格、普拉蒂尼等那几张脸还

认识， 还能努力把比赛写得尽可能地

活灵活现， 但都是无奈之举。 一直到

1990年当我置身于意大利世界杯赛场

时，才感到这与看卫星哑剧，简直是天

地般的差别，那震撼感，即使现在重看

意大利之夏的开幕式，仍然存在。

2020中超联赛的特殊规定， 给我

的感觉只有一个：时光倒流30年。

不可否认制定这么些规定的良苦

用心，但我总是觉得，并不是只有这样

一条路。

职业足球联赛，一周一赛，职业球

员每天如上班到俱乐部训练， 其他时

间自己支配……这些都是欧洲百年俱

乐部发展中积累的成功经验和模式，

于过去中国足球专业化时期几乎是不

可想象的：休息时间必须待在宿舍里，

外出要请假，大门口教练蹲守，以防球

员晚归或者晚出， 甚至电视机天线都

要收走……种种规定都是为了管理，

为了不让球员分心， 为了休息好准备

训练和比赛。 而实际结果却正相反。

年轻人长期与家庭、朋友分离，封

闭在一个小范围的区域内 “面壁”，视

线中的景物无变化， 缺少新鲜感和刺

激， 不仅视觉疲劳， 心理更易发生变

化，这会在训练和比赛中反映出来。球

场是需要灵感和创造力的， 长时间处

于这样的封闭状态的赛会制比赛，会

有多少创造力和灵感迸发？

或许管理者很难把握严防疫情和

保持比赛水准的结合点，那么，有现成

的作业可以抄， 看看欧洲和日韩怎么

做的， 至少他们没有采取这种极端的

封闭， 不照样也没有出问题？ 再看看

昨天开始的F1奥地利站比赛， 虽然看

台上没了观众，传统的记者采访依旧，

只是稍拉开了距离，戴上了口罩。除此

之外，看不出与过去有什么区别。

还是要对职业足球给予足够的尊

重和敬畏。 如果只想着把比赛对付过

去，那就这样了。如果不仅想把比赛做

完，还要尽可能地做好，那就是另一回

事了。

敲警钟

上周，网坛又一场表演赛惹出

了事。美国球员蒂亚弗在亚特兰大

参加全美杯表演赛时被确诊感染

了新冠病毒。 而组委会对此的处

理，则是找了另一位球员尤班克斯

来顶替退赛的蒂亚弗。对组委会而

言，这件事只是蒂亚弗个人因病退

赛， 而他们不用调整防疫措施，甚

至是取消比赛。

最近的网坛， 表演赛有点多。

德约举办的阿德里亚表演赛、法国

的UTS表演赛、美国的查尔斯顿表

演赛、英国国内表演赛，即将开赛

的柏林表演赛、奥地利的基斯布赫

表演赛……的确，自从年初的澳网

过后，几乎没有再举办过高级别的

网球赛事，而美网即将在下个月底

开打，紧跟其后的是另一个大满贯

法网。在短时间内要从宅家的状态

转变为高强度的比赛状态，对球员

们而言是个考验。 从这点来看，表

演赛并非完全没必要。 然而，这么

多有必要吗？ 同样是美国的表演

赛，查尔斯顿表演赛和亚特兰大赛

的差别就在于参赛球员是男是女。

本质上，这两场赛事没有差别。 如

果把两项表演赛合并，说不定惹祸

上身的风险还会降低。 同样，欧洲

需要举办这么多表演赛？欧洲的国

家小，球员在旅途中感染的几率很

低。 所以他们完全可以集中办赛，

没有必要雨露均沾。反倒是这么多

表演赛， 是否每个都能平安收场？

德约的阿德里亚表演赛已是惨痛

的教训，对其他待开赛的表演赛来

说，这是万幸中的不幸，还是一记

警钟？

说到底，有球员在表演赛上感

染，原因大多都在于赛事的防疫措

施不当。阿德里亚表演赛几乎没有

相对应的措施，德约和参赛球员聚

餐、赛前打篮球，而观众则是成堆

地不戴口罩。亚特兰大表演赛虽然

目前不像阿德里亚表演赛那样集

中暴发，但组委会并不强制要求观

众戴口罩也是个隐患。在这些赛事

中，已经结束的英国国内表演赛则

是实行了“三无”政策：无球童、无

司线、无观众。比赛时，球场上只有

两位球员加主裁。虽然英国全运会

的形式再加上“三无政策”给赛事

的趣味性打了折，但至少能保证不

惹祸。

这些表演赛给即将开打的美

网、法网提供了血的教训，但至于

这两个大满贯的组委会怎么想、怎

么操作就是他们自己的事了。对这

两个大满贯而言，他们是一定希望

要开赛的，毕竟他们不像温网那样

有先见之明，给赛事上了有关疫情

的巨额保险。但到底是自己的收益

要紧， 还是防止疫情再暴发要紧，

只能看他们的防疫措施和造化了。

对表演赛而言， 他们什么都

演。但只有敲警钟，他们是认真的。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

最近， 某队两名女足球员查出

服用违禁药物。 是赛外查出的。

足球运动员服用违禁药物，本

就没什么帮助，更何况是非比赛期间。

误服是十之八九的。

误服何因？

有关违禁药物的成分与作用，查

了一下，是与减肥有关的。

现在的女孩以瘦为美，爱减肥。一

般的女孩，似乎无可厚非。 但是，球员

不行。 球员不能肥，也不能瘦，要壮。

身体壮实，是运动的基础条件。

女足球员当引以为鉴。

小心服药， 也是球员的职业素养

之一。

●

37岁的林丹宣布结束国家队生涯

了。

羽毛球很轻， 场地也不大， 据统

计，一场高水平羽毛球比赛，球员所消

耗的体力， 比起一场足球赛球员所消

耗的体力，是有过之而无不及。

林丹硬撑到37岁，极不容易。

硬撑，是出于热爱，但更多的是出

于责任与担当。原因是，林丹进入运动

生涯后期， 一直未出现响当当的领军

人物。

一个项目，有没有领军人物，关系

着这个项目的兴衰，很重要。

现在中国的羽毛球已失去林丹鼎

盛期所具有的那种舍我其谁的统治

力。

硬撑，难以持久。林丹退出国家队

了。

向林丹致敬！

同时也为中国羽毛球的前景担

忧。

朱润宇

？


